

stenz bestimmter Gemeindestrukturen in der Urkirche oder Alten Kirche normative Verbindlichkeit abgeleitet wird. Wenn und soweit die hier vorgelegte Arbeit gerade auch in ihrem biblischen und geschichtlichen Teil die Fülle und die Flexibilität geistlicher und theologischer Aufgaben in der Kirche von Anfang an ins Gedächtnis ruft, hat sie einen guten Dienst getan.

J. BEUTLER S. J.

HÄRING, BERNHARD, *Meine Erfahrung mit der Kirche*. Mit Einleitung und Fragen von Gianni Licheri. Freiburg–Basel–Wien: Herder 1989. 237 S.

„Wer die Kirche liebt, muß auch bereit sein, an der Kirche, mit der Kirche, durch die Kirche und für die Kirche zu leiden“ (109). Wie schon dieser Satz deutlich macht, ist das Buch keine Anklageschrift in selbstgefällig-weinerlichem Tone, vielmehr ein Glaubenszeugnis echter Kirchlichkeit und auch einer in allem doch überwiegenden positiven Kirchnerfahrung bzw. Freude an der Kirche (vgl. den Rückblick „Meine Erfahrung mit der Kirche“, 233–37). – In der Form eines Interviews mit Gianni Licheri wird in diesem Lebenszeugnis des bekannten, drei Jahrzehnte lang in Rom dozierenden Moraltheologen, die dramatische Kirchengeschichte von den letzten Jahren Pius' XII. über die Konzilszeit bis in den Pontifikat des derzeitigen Papstes lebendig. Man begreift den Hintergrund für die bewußte Neuorientierung der Moraltheologie, die der Autor mit dem „Gesetz Christ“ (1954) vollzog: die Erfahrung des Krieges, der Unsittlichkeit jedes „blinden Gehorsams“ und damit das geschärfte Bewußtsein für persönliche Verantwortung; die Konfrontation mit den konkreten menschlichen Problemen in der Flüchtlingsseelsorge; schließlich die Kontrasterfahrung der in Rom vorherrschenden legalistischen Morallehre mit ihren seelsorglich absurden Konsequenzen (man lese z. B. das Beispiel auf S. 43!). In wesentlichen Punkten ist die Darstellung ein wichtiges zeitgeschichtliches Dokument: so für die immer wiederkehrenden Versuche der Ottaviani-Richtung in der Konzilszeit, in der theologischen Kommission und anderswo alle unwillkommenen Ansätze abzublocken (55 f., 62, 70 f., 81 f.; vgl. 115–117 – dazu jedoch dann auch wieder die menschliche Seite von Ottaviani auf S. 71), für die Krise nach „Humanae vitae“, aber auch für Hintergründe des Konklaves von 1978 (8, in der Einleitung). Eine kleine Korrektur: „Humani generis“ ist 1950, nicht 1953 erlassen (47)! Von erstrangiger Bedeutung sind die hier abgedruckten Dokumente des Verfahrens der Glaubenskongregation unter Kardinal Seper gegen den Autor in den Jahren 1976 bis 1979 (133–84). H. ging es um eine „pastoral-flexible“ Interpretation von Humanae vitae im Sinne der Erklärung der französischen Bischöfe, welche das Grundanliegen der Enzyklika anerkennt, andererseits über die bloße Rücksichtnahme auf die Subjektivität eines „irrenden Gewissens“ hinaus im Falle eines Wertekonflikts einen objektiv vertretbaren Ausweg im Sinne des Prinzips der „Oikonomia“ anerkennt. Sein Sinn für geschichtliche Relativität von Moralnormen, die, je konkreter sie werden, desto weniger durch die Unfehlbarkeit der Kirche gedeckt sein können, sein Sinn für die konkrete menschliche Situation fand in dieser Behörde sehr wenig Verständnis. Wie in ähnlichen Fällen, verlief dieses Verfahren schließlich „im Sande“, ohne jede Entschuldigung selbst für eklatant falsche Beschuldigungen und ohne jede abschließende Benachrichtigung des Inkriminierten. – Am Schluß folgt ein Interview zu einzelnen aktuellen Fragen: zu Aids als „Strafe Gottes“, partieller Steuerverweigerung wegen Rüstung, der These vom „gerechten Krieg“, der Ökologie, dem Priestertum der Frau (wo sich H. eher zurückhaltend äußert, auch in Betracht der ablehnenden Haltung der orthodoxen Kirchen, jedenfalls die Frage für noch nicht reif zur Beantwortung hält), zum priesterlichen Pflichtölibat (wozu er sich sehr kritisch äußert). Abgedruckt ist schließlich auch der Brief H.s vom 1. 12. 1988 an Papst Johannes Paul II. (225–31).

In einer Zeit, da vor allem die Moraltheologie zum Feld eines neuen kirchlichen Integralismus geworden ist und hier zunehmend Positionen als unaufgebbar und absolut unwandelbar verteidigt werden, in Bereichen zudem, in welchen die Geschichte evident die Relativität und daher Nicht-Unfehlbarkeit kirchlicher Normen aufweist, ist es sehr wichtig und begrüßenswert, daß diese Publikation erscheint. Dem wahren und nicht integralistischen „Sentire in ecclesia“ kann sie nur einen Dienst erweisen.

KL. SCHATZ S. J.